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проекты развития: новая реальность
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Городские власти готовят комплекс мер, который по-
может предпринимателям пережить сложное время 
борьбы с коронавирусной инфекцией. Первоочередное 
внимание рабочая группа под руководством главы Пер-
ми Дмитрия Самойлова уделяет отраслям, являющимся 
прямой зоной ответственности муниципалитета. Под-
держку получат перевозчики, аутсорсеры школьного и 
дошкольного питания, застройщики. Планируется пре-
доставить финансовые послабления арендаторам муни-
ципального имущества. Мэрия готова организовать за-
нятость людей в оплачиваемых общественных работах, 
обсуждается помощь управляющим компаниям. Участ-
ники рабочей группы говорят, что меры поддержки не-
обходимо принять в экстренном порядке, это позволит 
бизнесу почувствовать реальную помощь уже сейчас.

Рабочая группа под руко-
водством главы Перми Дмит-
рия Самойлова готовит меры 
поддержки малому и средне-
му бизнесу города. Как сооб-
щили в пресс-службе мэрии, 
недавно состоялись два пер-
вых заседания группы. Участ-
ники группы решили при-
менить отраслевой принцип 
поддержки предприниматель-
ства – субсидии и послабле-
ния получат некоторые сферы 
деятельности. Комплекс мер 
помощи бизнесу на муници-
пальном уровне разрабатыва-
ется в дополнение к краевой и 
федеральной поддержке.

Напомним, сейчас город-
ские власти уже реализуют 
некоторые меры поддержки 
малого и среднего бизнеса во 
время режима самоизоляции. 
Например, предусмотрена 
отсрочка годовой оплаты по 
договорам на право разме-
щения нестационарных тор-
говых объектов и мораторий 
на применение штрафов по 
ним. Арендаторы муници-
пальных земель могут полу-
чить отсрочку по предстоя-
щим арендным платежам, 
такая же возможность есть и у 
арендаторов муниципальных 
помещений. Предусмотрена 

также отсрочка по платежам 
за размещение наружной ре-
кламы.

В состав рабочей группы 
входят глава Перми Дмитрий 
Самойлов, первый зампред 
гордумы Дмитрий Малютин, 
депутаты и заместители гла-
вы администрации. По словам 
господина Самойлова, меры 
нужно разработать в крат-
чайшие сроки. «Перед нами 
стоят две задачи, которые 
должны решаться одновре-
менно. Первая – применение 
исчерпывающих действий, 
связанных с недопущением 
распространения коронави-
руса в городе, в строгом взаи-
модействии с федеральными 
и краевыми властями. Вторая, 
при этом не менее важная за-
дача – просчитать пути выхо-
да из этой кризисной ситуа-
ции и определить, какую еще 
помощь предпринимателям 
может оказать муниципали-
тет», – подчеркнул Дмитрий 
Самойлов.

Глава города предло-
жил сконцентрироваться на 
трех отраслях, которые ну-
ждаются в первоочередной 
поддержке: перевозчики, ра-
ботающие на общественном 
транспорте, поскольку они 

должны выполнить условия, 
закрепленные в рамках новых 
контрактов; организаторы пи-
тания в школах и детских са-
дах; застройщики.

Кроме того, компетентные 
подразделения администра-
ции оценят действующие 
сценарные условия выхода 
из кризиса, а также риски го-
родского бюджета.

На втором заседании 
участники решили просчи-
тать возможность выделения 
субсидии перевозчикам на 
возмещение недополучен-
ных доходов. Объем работы 
и пассажиропоток во время 
самоизоляции сократился, 
при этом отрасль должна ра-
ботать стабильно. По инфор-
мации мэрии, выделить суб-
сидии сегодня планируется 
35 перевозчикам. Средства 
предоставят исходя из коли-
чества отработанных часов и 
до особого распоряжения об 
отмене режима самоизоля-
ции.

Как сообщил глава Перми 
по итогам совещания, рас-
четный объем субсидий пере-
возчикам за апрель составил 
66 млн руб., но эта цифра еще 
нуждается в уточнении.

Предлагается также осво-
бодить аутсорсеров питания 
(школы и детские сады) от 
арендной платы за второй 
квартал 2020 года.

«Действие заключенных 
муниципальных контрактов 
не будет приостановлено. 
Объекты, по которым нача-
лись стройки, должны быть 
завершены. Подрядные ор-
ганизации, работающие с 
администрацией, получат 
авансовые платежи, гаран-
тированную оплату и сохра-
нение рабочих мест. Реви-
зии могут быть подвергнуты 
только не начатые объекты 
и проектирование», – заявил 
Дмитрий Самойлов.

Мэрия готова организо-
вать занятость людей в обще-
ственных работах, обеспечив 

заработной платой в размере 
МРОТ. Таким образом, можно 
трудоустроить 2–3 тыс. чело-
век, если это будет востре-
бовано, заметил господин 
Самойлов.

Прорабатывается вопрос 
освобождения малого и 
среднего бизнеса от платы за 
пользование муниципальным 
имуществом за второй квар-
тал 2020 года. Решено пре-
доставить предпринимателям 
до конца этого года право ис-
пользовать муниципальный 
нежилой фонд, земельные 
участки и места для разме-
щения НТО по ранее прекра-
щенным договорам, если они 
вносили плату за использо-
вание объекта. Обсуждается 
помощь управляющим ком-
паниям, на которые возросла 
нагрузка в связи с обработ-
кой подъездов.

Глава города пригласил 
к диалогу и представителей 
строительной отрасли, они 
подготовят свой пакет пред-
ложений.

По словам депутата Арсе-
на Болквадзе, меры поддер-
жки бизнеса еще находятся в 
стадии обсуждения. «Мы про-
считаем, например, сколько 
предпринимателей пользует-

ся муниципальными земель-
ными участками и имущест-
вом. Бизнес обязан платить 
за аренду, но из-за эпидеми-
ологических предписаний он 
не может вести деятельность, 
а значит, нет и выручки. Так-
же надо посчитать, сколько 
у нас таких предпринимате-
лей либо юридических лиц, 
сколько составят выпадаю-
щие доходы из бюджета», – 
рассказал собеседник. Го-
сподин Болквадзе добавил, 
что сейчас надо понять объем 
проблемы и то, какими ресур-
сами городские власти могут 
помочь малому бизнесу.

По словам депутата, ра-
бочая группа анализирует 
возможность разрешить ра-
боту магазинов по продаже 
непродовольственных то-
варов. «Ко мне обратились 
предприниматели, которые 
продают цветы, но из-за 
самоизоляции у них испор-
тился товар – срезы цветов 
и горшечные растения. Если 
с соблюдением всех эпиде-
миологических правил этот 
бизнес сможет открыть мага-
зины в режиме выдачи зака-
зов, не пуская покупателей, 
будет очень хорошо. Тогда и 
предприниматели, и их со-

трудники не останутся без 
работы», – пояснил Арсен 
Болквадзе.

Первый зампредседателя 
гордумы Дмитрий Малютин 
сообщил, что на следующее 
заседание рабочей группы 
пригласят представителей 
бизнеса, которые тоже могут 
внести свои предложения. 
Члены группы решили также 
воспользоваться лучшими 
практиками других городов и 
регионов, где уже утвердили 
аналогичный комплекс мер. 
Собеседник подчеркнул, что 
меры поддержки надо при-
нять в экстренном порядке. 
«Надо уходить от длитель-
ных дискуссий, у нас просто 
нет на это времени. Малый 
и средний бизнес несет урон 
уже сегодня», – говорит де-
путат.

По мнению Дмитрия Ма-
лютина, утвердить некоторые 
меры поддержки рабочая 
группа может уже сейчас, по 
другим еще требуется об-
суждение. Например, для 
введения оплачиваемых об-
щественных работ нужно раз-
работать соответствующий 
механизм – понять, что это 
будут за работы и скольким 
людям они нужны.

Всем ковидам назло
Власти Перми разрабатывают меры поддержки малого и среднего бизнеса в период самоизоляции

Кластерный отбор
В рамках инфраструк-

турного проекта проведена 
капитальная реконструкция дороги 
Пермь — Новые Ляды. Администра-
ция Перми утвердила проект плани-
ровки микрорайона, предусматри-
вающий возведение нового здания 
школы на 1100 мест и строительст-
во многоквартирных домов на 1380 
квартир. 

«Все эти планы находятся в стадии 
реализации. „Протон-ПМ“ переведет 
производство, расположенное сегод-
ня в центре Перми, на загородную 
площадку в 2022 году. По мере увели-
чения объемов производства ожида-
ется рост численности персонала и у 
нас, и на других предприятиях кла-
стера: в общей сложности к 2025 го-
ду планируется организовать более 
2500 современных рабочих мест. Под 
эту численность и будет возводиться 
новое жилье. По согласованию с ад-
министрацией города и края начать 
строительство планируется уже в 
этом году»,— пояснил Дмитрий Ще-
нятский.

В соответствии с программой раз-
вития кластера на инфраструктур-
ные проекты удалось привлечь из 
федерального бюджета 438 млн руб. 
и 155 млн руб.— из краевого. Инве-
стиции в организацию современно-
го производства ракетных двигате-
лей, по оценке директора «Протона-
ПМ», составляют около 13 млрд руб.

После выхода на полную мощ-
ность, в соответствии с проектом, 
ежегодные налоговые отчисления в 
бюджеты всех уровней должны соста-
вить около 2 млрд руб. (будет создано 
до 4 тыс. постоянных рабочих мест).

Базовый элемент
Кластер сельхозмашиностроения 
Пермского края впервые был пред-
ставлен на Всероссийском самми-
те «АгроМаш» в 2017 году, офици-
альный статус он получил в июле 
2018 года. Ключевые участники объ-
единения — машиностроительные 
предприятия региона: Краснокам-
ский РМЗ, «Навигатор — Новое ма-
шиностроение», «Техноград», «Боль-
шая Земля», «Академия инструмен-
та», а также около двух десятков по-
ставщиков комплектующих. Нау-
ку представляют Институт повы-
шения квалификации и перепод-

готовки РМЦПК, Пермский нацио-
нальный исследовательский поли-
технический университет и Перм-
ский ГАТУ имени Д. Н. Прянишнико-
ва. Кроме того, кластер заключил со-
глашения о взаимодействии с колле-
гами из других регионов — Ассоциа-
цией производителей сельскохозяй-
ственной и лесопромышленной тех-
ники Алтайского края «АЛТАКАМ» и 
машиностроительным кластером Ре-
спублики Татарстан.

Инициатором создания класте-
ра стал Краснокамский РМЗ, произ-
водитель линейки кормозаготови-
тельной техники для применения 
«Пермской технологии заготовки се-
нажа в линию» и навесных фронталь-
ных погрузчиков. По итогам 2019 го-
да, выручка от реализации кормоза-
готовительных машин выросла на 
29,5% (в 2018 году — на 17%). В 2020 
году, по данным предприятия, рост 

этого направления должен составить 
более 30%.

«Краснокамский РМЗ», «Навига-
тор-НМ» и «Большая Земля» (также 
производители сельхозоборудова-
ния) экспортируют сельскохозяйст-
венные машины в страны СНГ и Вос-
точную Европу. В 2019 году объем эк-
спорта на Краснокамском РМЗ вырос 
на 60% (по сравнению с 2018-м): с 10,3 
млн до 16,5 млн руб., у «Большой Зем-
ли» — на 25%: с 56 до 70 млн руб.

Ориентируясь в своих разработ-
ках на мировые образцы, КРМЗ, по 
словам его директора Дмитрия Те-
плова, не повторяет линейку тех-
ники крупных зарубежных произ-
водителей, поэтому может рассчи-
тывать на интерес как североамери-
канских, так и европейских потре-
бителей. «У нас есть машины, кото-
рые не производят крупные миро-
вые компании сельскохозяйствен-
ного профиля. По итогам выставки 
наши образцы отмечались в англий-
ском специализированном журна-

ле Farmers Wheekly. Кластер, участ-
вуя в выставках, демонстрирует гра-
ни региональной промышленности 
всему миру. Благодаря этому регион 
стал более известным как в России, 
так и за рубежом, растет его инвести-
ционная привлекательность»,— уве-
рен господин Теплов.

Общий объем выручки ключевых 
предприятий кластера (Краснокам-
ский РМЗ, «Навигатор-НМ», «Техног-
рад», «Большая Земля» и «Академия 
инструмента») в 2018 году составил 
около 1,8 млрд руб., а в 2019 году этот 
показатель превысил 2,3 млрд руб. 
Рост составил почти 28%.

Несмотря на турбулентность ми-
ровой экономики, участники кла-
стера оптимистично оценивают пер-
спективы и рассчитывают на рост 
спроса на отечественную технику. 
«Этот кризис — не исключение. Из-
за роста курса валют импортная сель-
хозтехника становится менее доступ-
на потребителям, спрос на отечест-
венное оборудование растет. Сель-

ское хозяйство — базовая отрасль, 
и ее будут развивать. А сельхозма-
шиностроение — базовая часть это-
го процесса. Так что работы у нас 
должно быть достаточно»,— надеет-
ся Дмитрий Теплов.

В режиме ожидания
Пик появления кластеров пришел-
ся на период, когда в 2012 году фе-
деральные власти объявили кампа-
нию по их финансовой и другой ре-
сурсной поддержке, напоминает ру-
ководитель направления «Экосисте-
ма НТИ в Пермском крае» Агентства 
инвестиционного развития Перм-
ского края Николай Косвинцев. На 
тот момент финансирование полу-
чили до десятка кластеров из разных 
регионов страны, остальные «зави-
сли» в списке кандидатов. А когда 
эта кампания завершилась, автома-
тически прекратился бум их созда-
ния и продвижения. «Сейчас, по не-
официальной информации, федера-
ция подходит к кластерам с позиции 

жесткой оценки результативности, 
размышляя, есть ли смысл эту сущ-
ность как-то подпитывать, не искус-
ственная ли она. Эти вопросы обсу-
ждаются на разных дискуссионных 
площадках. Но это не говорит о том, 
что в России нет работоспособных 
кластеров. Они есть»,— констатиру-
ет эксперт.

По словам господина Косвинцева, 
и войти в реестр Минпромторга не-
просто, нужно соответствовать тре-
бованиям по уровню кооперации и 
числу высокопроизводительных ра-
бочих мест. С другой стороны, фи-
нансирование со стороны государст-
ва пока под вопросом. Поддержка ин-
новационных территориальных кла-
стеров от Минэкономразвития РФ 
фактически завершилась, програм-
ма поддержки промышленных кла-
стеров, которую реализует Минпром-
торг РФ, переориентируется.

В середине 2010-х было около де-
сятка заявок на организацию класте-
ров в Пермском крае (в том числе за-
являли о себе «Композиты Прика-
мья», фармацевтический, пороховой 
и IT-кластеры). Однако на сегодня те-
ма промышленных кластеров ушла 
из публичной повестки дня. Офици-
альной аналитики о состоянии этой 
сферы деятельности в регионе нет. 
«Региональный фонд развития про-
мышленности Пермского края», со-
зданный в процессе преобразования 
«Корпорации развития Пермского 
края», которая прежде курировала 
кластерную деятельность, за это на-
правление уже не отвечает, а краевой 
минпромторг комментариев по это-
му поводу не дает.

По данным Ассоциации класте-
ров и технопарков России, внесение 
изменений в механизм государст-
венной поддержки совместных про-
ектов участников промышленных 
кластеров, а также в порядок уча-
стия в конкурсном отборе совмест-
ных проектов по результатам при-
нятия новой редакции постановле-
ния правительства РФ от 30 октября 
2014 года №1119 ожидалось еще в 
2019 году. Теперь сроки перенесены 
на 2020 год.

Перспективность кластеров для 
регионов пока не очевидна. Нужно 
ли развивать промышленные кла-
стеры, будет понятно после оглаше-
ния новых мер поддержки.

Татьяна Власенко
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Участники пермского кластера 
рассчитывают на рост спроса 
на отечественную сельхозтехнику


